

Christian Arnsperger (Université de Lausanne) : Rawls et les limites planétaires : le libéralisme politique est-il compatible avec la décroissance?”

Cette contribution exploratoire tentera de voir si divers aspects du “voile d’ignorance” rawlsien (dans la TdJ ainsi que dans LP), ainsi que de la rationalité procédurale utilisée par les sociétaires pour dériver les principes de justice, peuvent offrir un fondement aux arguments actuels en faveur de la décroissance, à la fois en termes d’égalité pour tous (espèces non humaines comprises) et de maximin (idem). Cette réflexion se basera en partie sur, et essaiera d’élargir, mes travaux plus anciens (i) sur la place de l’engagement individuel des sociétaires (basés sur la théorie de Cohen) et (ii) sur la critique à l’égard d’une certaine absence de radicalité épistémologique chez Rawls quand il s’agit d’évaluer la théorie économique mainstream, le capitalisme et, en l’occurrence ici, sa destructivité écologique.